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Европейская экономическая комиссия 

Исполнительный орган по Конвенции 
о трансграничном загрязнении воздуха 
на большие расстояния 
Двадцать девятая сессия 
Женева, 12−16 декабря 2011 года 
Пункт 12 предварительной повестки дня 
Деятельность органов Европейской экономической  
комиссии Организации Объединенных Наций и  
международных организаций, связанная с Конвенцией  

  Деятельность Президиума 

  Записка секретариата 

 I. Введение 

1. В соответствии со своим мандатом (ЕСЕ/EB.AIR/91/Add.1, приложение I) 
Президиум Исполнительного органа по Конвенции о трансграничном загрязне-
нии воздуха на большие расстояния выступает в качестве межсессионного фо-
рума, способствующего осуществлению стратегических действий и обеспече-
нию оперативной координации, включая принятие решений по неотложным во-
просам. Мандатом предписывается, что все решения по существу вопросов 
должны направляться Исполнительному органу. Секретариат подготовил на-
стоящий документ для целей представления отчетности в соответствии с со-
держащимся в мандате предписанием. 

 II. Совещания Президиума в 2011 году 

2. На своей двадцать восьмой сессии в 2010 году Исполнительный орган 
избрал Председателем г-на М. Вильямса (Соединенное Королевство Велико-
британии и Северной Ирландии). В качестве заместителей Председателя были 
избраны следующие лица: г-н Р. Балламан (Швейцария), г-н П. Мёлепас (Бель-
гия), г-жа Ф. Сан Мартини (Соединенные Штаты), г-н Т. Йоханнессен (Норве-
гия), г-жа Н. Карпова (Российская Федерация) и г-жа С. Видич (Хорватия). 
В соответствии с правилом 20.3 Правил процедуры Российская Федерация на-
значила г-на С. Васильева вместо г-жи Н. Карповой, которая более не может 
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выполнять свои обязанности в качестве члена Президиума вследствие прекра-
щения работы в Министерстве природных ресурсов. Кроме того, представитель 
Европейской комиссии был приглашен участвовать в работе совещаний Прези-
диума в качестве наблюдателя для обеспечения эффективной координации с 
деятельностью Европейского сообщества в области борьбы с загрязнением воз-
духа. 

3. До настоящего времени в 2011 году Президиум провел два совещания: 
15 апреля и 16 сентября. Третье совещание, предшествующее открытию два-
дцать девятой сессии Исполнительного органа, запланировано на 12 декабря. 

 III. Деятельность, связанная с Международной морской 
организацией 

4. В своем решении 2010/2 Исполнительный орган просил Председателя 
Исполнительного органа проинформировать Международную морскую органи-
зацию (ИМО) о своей озабоченности в связи с воздействием выбросов сажисто-
го углерода на климат и здоровье людей, и обратиться к ИМО с настоятельным 
призывом установить требования в отношении сокращения выбросов сажисто-
го углерода в секторе международного судоходства, особенно выбросов в рай-
онах, влияющих на климат Арктики.  

5. В январе 2011 года Председатель Исполнительного органа направил 
письмо Генеральному секретарю ИМО, в котором сообщил о выводах доклада 
Специальной группы экспертов по сажистому углероду. В письме подчеркива-
лось воздействие выбросов сажистого углерода в Арктике и сообщалось о ре-
шениях, принятых в этом отношении Исполнительным органом, а также содер-
жался настоятельный призыв к ИМО рассмотреть вопрос о мерах по уменьше-
нию выбросов сажистого углерода в результате судоходства в Арктике и вблизи 
нее.  

6. ИМО ответила на это письмо в феврале 2011 года, предоставив информа-
цию о проходивших в последнее время обсуждениях в Комитете по защите 
морской среды (КЗМС) ИМО и его Подкомитете по перевозке жидкостей и га-
зов наливом (ПЖГН). Организация отметила, что в неофициальном документе, 
представленном пятнадцатой сессии Подкомитета по ПЖГН в феврале 2011 го-
да, были кратко изложены основные выводы доклада Специальной группы экс-
пертов по сажистому углероду. Подкомитет принял решение запросить более 
четкие инструкции в отношении того, каким образом следует подходить к про-
блеме сажистого углерода, и предложил правительствам-членам и международ-
ным организациям представить документы, содержащие конкретные предложе-
ния, с тем чтобы обеспечить возможность дальнейшего рассмотрения этого во-
проса. Организация предложила Исполнительному органу, через Европейскую 
экономическую комиссию Организации Объединенных Наций (ЕЭК), рассмот-
реть вопрос о представлении конкретных предложений будущим сессиям 
КЗМС. 

7. Президиум в сотрудничестве с секретариатом подготовил и представил 
документ о сокращении выбросов сажистого углерода в результате судоходства 
в Арктике шестьдесят второй сессии КЗМС, проходившей с 11 по 15 июля 
2011 года (МЕРС 62/4/3). В этом документе обращается внимание на значи-
тельные выгоды для здоровья населения, которых можно достигнуть путем 
уменьшения выбросов дисперсного вещества, богатого сажистым углеродом, 
при одновременном снижении темпов потепления в арктическом регионе.  
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8. КЗМС согласовал план работы по проблематике воздействия на Арктику 
выбросов сажистого углерода с судов и поручил Подкомитету по ПЖГН: разра-
ботать определение выбросов сажистого углерода в международном судоходст-
ве; рассмотреть методы измерения для сажистого углерода и выявить наиболее 
подходящий метод для измерения выбросов сажистого углерода в международ-
ном судоходстве; изучить соответствующие меры контроля для ограничения 
воздействия выбросов сажистого углерода в результате международного судо-
ходства в Арктике; и представить окончательный доклад шестьдесят пятой сес-
сии КЗМС в 2014 году. 

 IV. Деятельность, связанная с Программой Организации 
Объединенных Наций по окружающей среде 

9. В феврале 2011 года Председатель Исполнительного комитета направил 
письмо Директору-исполнителю Программы Организации Объединенных На-
ций по окружающей среде (ЮНЕП) в отношении проводимой совместно 
ЮНЕП и Всемирной метеорологической организацией (ВМО) комплексной 
оценки сажистого углерода и тропосферного озона и связанной с этим работой, 
осуществляемой Целевой группой по переносу загрязнения воздуха в масшта-
бах полушария и Специальной группы экспертов по сажистому углероду, при-
звав к осуществлению дальнейшего сотрудничества по этому вопросу. Это 
письмо встретило позитивный отклик. Письмо и ответ на него были распро-
странены Президиумом. Вопрос о сажистом углероде и тропосферном озоне 
обсуждался в ходе двадцать шестой сессии Совета управляющих ЮНЕП в фев-
рале 2011 года. Председатель проинформировал Бюро о последующей деятель-
ности, вытекающей из оценки ЮНЕП/ВМО, и его участии в разработке плана 
действий по этому вопросу. 

 V. Деятельность, связанная с Европейским союзом 

10. Три члена Президиума (г-н Уильямс, г-жа Видич и г-н Балламан) приняли 
участие в консультативном совещании Группы экспертов из заинтересованных 
сторон Европейской комиссии в июне 2011 года в рамках комплексного обзора 
тематической стратегии по загрязнению воздуха Европейского союза, предна-
значенного для выявления областей, нуждающихся в улучшении, и постановки 
новых долгосрочных целей на период после 2020 года. Впоследствии они за-
полнили вопросник, целью которого был сбор мнений и опыта, относящихся к 
Директиве о качестве воздуха (2008/50/EC) и ее четвертой Дополнительной ди-
рективе (2004/107/EC), обратив внимание на представляющие особый интерес 
для Конвенции вопросы, связанные с повышением уровней амбиций в пере-
смотренном Протоколе о борьбе с подкислением, эвтрофикацией и приземным 
озоном (Гётеборгский протокол) и Директиве по предельным показателям на-
циональных выбросов (2001/81/EC), усовершенствованиями в процессе уста-
новления стандартов ЕВРО, в том что касается достижения реальных сокраще-
ний выбросов, установлением более тесной связи между качеством воздуха 
и изменением климата и выбросов в сельском хозяйстве. 
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 VI. Рекомендации Целевой группы по переносу 
загрязнения воздуха в масштабах полушария 
относительно расширения глобального 
сотрудничества 

11. На своей двадцать восьмой сессии в 2010 году Исполнительный орган 
принял решение осуществить рекомендации, содержащиеся в докладе Целевой 
группы по переносу загрязнения воздуха в масштабах полушария относительно 
расширения глобального сотрудничества, и просил Президиум разработать, в 
консультациях с президиумами Руководящего органа Совместной программы 
мониторинга и оценки переноса загрязнителей воздуха на большие расстояния 
в Европе, Рабочей группы по воздействию и Рабочей группы по стратегии и об-
зору, а также с секретариатом, набор вопросов, предназначенных для оценки 
уровня заинтересованности и возможностей соответствующих организаций, не 
входящих в ЕЭК, с точки зрения расширения сотрудничества и изучить наибо-
лее эффективные способы расширения такого сотрудничества. 

12. Президиум обсудил этот вопрос на своих совещаниях в апреле и сентяб-
ре. Президиум отметил, что сопредседатели Целевой группы инициировали ра-
боту по проекту набора вопросов, который будет распространен среди членов 
Президиума, других органов Конвенции и секретариата. На момент подготовки 
настоящего документа работа над проектом продолжалась. 

 VII. План действий по осуществлению долгосрочной 
стратегии для Конвенции 

13. В своем решении 2010/18 Исполнительный орган просил Президиум раз-
работать план действий по осуществлению долгосрочной стратегии и предста-
вить его на утверждение двадцать девятой сессии Исполнительного органа 
в декабре 2011 года. На своем совещании в апреле 20011 года Президиум в 
предварительном порядке обменялся мнениями в отношении возможных 
элементов плана действий и впоследствии обсудил проект, подготовленный 
г-ном Ф. С. Мартини, распространенный в сентябре перед началом совещания. 
План действий, согласованный Президиумом, изложен в документе 
ECE/EB.AIR/2011/6. 

 VIII. Другие вопросы 

14. По просьбе Исполнительного органа (ECE/EB.AIR/106, пункт 57 d)) Пре-
зидиум рассмотрел итоги сорок восьмой сессии Рабочей группы по стратегиям 
и обзору, состоявшейся в апреле 2011 года, и дал руководящие указания по под-
готовке повестки дня и продолжению работы на сорок девятой сессии Рабочей 
группы в сентябре 2011 года, включая организацию неофициальных заседаний 
и редакционных групп малого состава. Учитывая итоги сорок девятой сессии 
Рабочей группы по стратегиям и обзору, Президиум отметил, что пересмотр 
текста Гётеборгского протокола не был завершен и предложения в отношении 
поправок не могут быть представлены для принятия двадцать девятой сессии 
Исполнительного органа, как это было запланировано ранее. 

15. Исходя из этого, Президиум постановил, что переговоры будут продол-
жены в ходе сессии Исполнительного органа в декабре 2011 года. Президиум 
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предложил провести специальную сессию Исполнительного органа, приурочив 
ее к пятидесятой сессии Рабочей группы по стратегиям и обзору (30 апреля − 
4 мая 2012 года). 

16. Президиум принял к сведению обсуждения, проведенные президиумами 
Руководящего органа ЕМЕП и Рабочей группы по воздействию, и пришел к со-
гласию относительно преимуществ подготовки двухгодичных или трехгодич-
ных планов работы вместо одногодичных, и также необходимости проведения 
четкого разграничения в планах работы между текущей работой, проводимой 
ежегодно, и новыми мероприятиями и исследованиями, для реализации кото-
рых может потребоваться более одного года. Президиум, соответственно, про-
сил секретариат подготовить проект плана работы на 2012−2013 годы 
(ECE/EB.AIR/2011/5). 

    


